
宁波如何探索建设自贸港？

问：在党的十九大报告中，对于全面开放新格局，有个新亮点便是“探索
建设自由贸易港”。您认为宁波如何依托港口优势，借助“一带一路”倡议的东
风，探索建设自由贸易港？

郑永年：我认为浙江要确立大的自由贸易港概念，这个自由贸易港不仅要
把宁波、舟山包含进去，还要把义乌小商品市场也包含进去，成
为一个大的自由贸易平台，同时可以积极推进杭州湾大湾区的建
设。无论是自由贸易港还是大湾区，只有把自由贸易港、制造业
基地、义乌小商品市场以及像阿里巴巴这样的互联网企业平台整
合起来，才能形成一个经济大平台，这一点对于宁波发展至关重
要，对浙江的发展很重要，对中国经济可持续发展也具有重大的
意义。

以往我们努力不少，但为什么吸引不到附加值高、技术含量
高的国际资本呢？因为我们缺少大平台。新加坡之所以能吸引优
质的国际资本，原因之一就在于建成了一个优质平台。在“一带

一路”倡议背景下，宁波的发展需要建设一个有利于国际资
本运行的大平台，以吸引附加值高、技术含量高的国际资
本。对国际优质资本的竞争是国际经济竞争的核心，宁波
有能力也应当迎接这种竞争。

自由贸易港，通常被视为开放程度最高的自贸试验
区，往往能成为一个地区乃至全球开放高度和贸易枢纽中
心。尤其是在金融、服务业等领域开放层次更高、力度更

大，形成更高程度的资源优化配置，也有助于对接
国际贸易投资新规则。

放眼全球，宁波应主动承担国家赋予战略，全
面对接国际最高标准，大胆闯、大胆试、自主改，
加快推动大宗商品的投资便利化和贸易自由化，率
先探索建设自由贸易港。 （下转A04）
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国际视野 中国精神 宁波情怀
——著名中国问题专家郑永年教授访谈录

国研经济研究院东海分院研究员陈旭钦 助理研究员王斯佳郑永年教授，著名中国问题专
家，现任新加坡国立大学东亚研究所
所长。他于1962年出生在浙江省余
姚市鹿亭乡郑洋村，北京大学学士和
硕士、美国普林斯顿大学博士、哈佛
大学博士后。上月14日，他受邀担
任家乡的智库——国研经济研究院东
海分院名誉院长。当天，他在2017
宁波发展论坛上作了题为《“一带一
路”背景下的中国机会和宁波机遇》
主旨报告，为宁波经济社会发展
建言献策。

他久居海外，是一位以剖析
中国问题见长的国际顶级智库专
家。笔者就“一带一路”倡
议与宁波发展新机遇、自由
贸易港建设、宁波与舟山区
域一体化整合发展、宁
波在中国——中东欧
“16+1合作”中的定位
角色、高教创新与人才
培养、四明山开发、传
承弘扬阳明文化等话题
访谈，他说着一口余姚
腔普通话，接受了笔者
的独家专访。


